



う。けれど作者の目は、しつかりと秀次事件の本質を見据えている。重く、だが、きわめて興味深い本である。フィクションは時に、歴史研究を超えていく。

**本郷和人** (ほんごう・かずと) 1960年、東京都生まれ。東京大学史料編纂所教授。中世政治史、古文書学専攻。史料編纂所で『大日本史料』第五編の編纂を担当。著書に『戦国武将の明暗』『天皇にとって退位とは何か』など

# 読んでたどる歴史

歴史の本質を見据える  
リアルなフィクション

る論を唱えている（ネットで容易に検索できる）。ぼくは疑問に思う。もし秀次の切腹が不幸な事故にすぎなかつたら、あの無残な三条河原の殺戮は何だつたのか。やはり秀吉は当初から、圧倒的な悪意をもつて、秀次とその生の痕跡すべてを消し去るつもりだったのではないか。

関白豊臣秀次は太閤秀吉から謀反の嫌疑をかけられ、切腹を命じられた。翌月、彼の妻妾と子ども39人は京都の三条河原で斬首された。秀次事件である。

この事件についてある研究者が秀吉には秀次に死を命じる積

なか姿を現さない。むだけでは、歴史の真実はなか  
ウソ・偽りはある。作成者の隠された意図もある。表面的に読

# 健康あれば憂いなし

758種類 ときには10種類以上の薬を飲んでいる人が少なくないという。私の両親も高齢なので、例に漏れず、降圧剤、コレステロールの薬、睡眠薬などを多剤投与されている。シロウト目にも「こんなに飲んだらかえつて調子が悪くなるだろうに」と心配になるが、マジメな患者である彼らは、処方した医師の言うことに素直に従っている。

そもそも患者本人や家族には、というか、治療のプロであるはずの日本の医療人にも「薬のやめどき」という発想はあまりないらしい。だが、末期がんの患者が亡くなる当日まで抗がん剤を打っていたり、胃ろう栄養の寝たきり患者が栄養剤の量も調整されないままインスリン

をやめたり減らしたりするの危険にも注意を促す。禁  
む意味と、健康で幸せな送るQOLとの関係を<sup>たとえ</sup>て、点回帰の気づきをくれる。

**三浦天紗子** (みうら・あさこ) 1964年、東京都生まれ。ライター、ブックカウンセラー。ブックレビュー、ウーマンズヘルスなどの記事を執筆。主な著書に『そろそろ産まなきゃ出産タイムリミット直前調査』『震災離婚』など

# 今こそ、読みたい

散骨という見送り方は、悲しみの決算ではなく、大切な人の生を自分の手で全うさせた達成感、あるいは安心感をもたらす。散骨は、生きる者を支える弔いの方法なのかもしれない、と。「晴れたら空に骨をまいて」。本書の爽快なタイトルに、まず惹きつけられる。生と死が親身に手を繋いでいるような、からりとした朗らかさ。じつさい、著者に執筆を促したというエピソードが痛快だ。串カツを食べながら、母の友人が言った言葉にはつとしたという。

だ。且那の骨を撒きに！」  
八年前に亡くなつた夫の遺骨を、彼女はクツキーの缶に保存し、何年もかけて世界中の川や海にまいていると聞き、著者は、生と死にまつわる自由の意味を拡げ、のぞきこむ。死を題材に扱うノンフィクションでありながら、本書がユーモアや開放感を伝えてよこすのは、『発見の目』が終始いきいきと弾んでいるからだ。

五組の家族の、大切な人をめぐる五つの物語。いずれも風の匂い、土地の日射しをふんだんに感じさせる。人間が生きること、いうことは、おのずと自然との関係を深めることでもあるのだ。

亡き夫の骨を自分で碎き、何年もかけて旅をしながら、好きだった場所にばらまいた妻。ミクロネシアの小さな村に移住し、妻を見送った男性。絵を描く旅の途中、チエコで客死した父を現地で弔つた家族。登山家だった夫との生前の約束を果たすため、ヒマラヤに挑戦した六十一歳のフランス人の妻。インドで出会った友人を看取り、印度の川に還した青年とその家族——人生の中身はばらばらでも、みなに共通しているのは、あくまでも「個」として生きようとした自由人の気風だ。

その究極のかたちを描くのは、登山家、原真とエリザベスを描

ふた回りも大きな存在とな  
て結ばれるさまが、死の意味  
あらためて問い合わせてくる。  
清潔な筆致に、著者のまつす  
な眼差しを感じる。好奇心を  
えた共感の力。そこには、ど  
う暮らしても「個人」で  
うとし、自由の意味を体現  
た人々への敬意がある。  
読後、晴れやかに空を見上げ  
くなる一冊だ。

く「マカルーで眠りたい」。原は少人数・速攻登山を提唱、先鋭的な登山研究で知られた登山家であり、医師だ。実弟の山での遭難死を経験し、なおかつ数々の山を征服した原は、独自の生死観を培っていた。つねに死と背中合わせの夫の登山を見守る、アルザスから名古屋に嫁いだエリザベスが歩む人生もまた、驚くほど野太くたくましい。原一家のありがた、残された家族が五年後に行つた鎮魂の登山、そして遺言の散骨。散骨とい

この欄は、工藤美代子、開沼博、平松洋子、池内紀の各氏が交代で執筆します